

EDITORIAL

Universitas Médica: tradición y nuevas perspectivas de divulgación

Este editorial conmemora cincuenta y seis años de edición ininterrumpida una de las apuestas más visibles y relevantes de la Pontificia Universidad Javeriana: acoger, divulgar y preservar la producción intelectual más innovadora y de mayor calidad en las áreas disciplinares comprendidas por los programas académicos de su Facultad de Medicina. Se trata de *Universitas Médica*, una publicación que se ha adherido progresivamente a los parámetros de la indexación internacional, sin perder su identidad o sus propósitos de divulgación iniciales, y que hoy se destaca como uno de los referentes más representativos para conocer las tendencias de investigación en Iberoamérica sobre los procesos de formación de doctores en medicina y la profesión médica en general.

Su alcance y su capacidad de convocatoria le permiten acumular un acervo de más de dos mil contribuciones y cumplir con una periodicidad trimestral, un enorme reto para una publicación que propende hacia el acceso abierto gratuito e irrestricto a la información, y hacia la prescindencia de los costos por procesamiento editorial. Este es el modelo de gestión que la Universidad propuso para sus veinticinco revistas científicas indexadas, en congruencia con el movimiento latinoamericano que procura reducir la brecha significativa entre los indicadores regionales de ciencia, tecnología e innovación y los de los países desarrollados.

Sin dejar de lado la destacable tradición del ejemplar impreso en sus procesos de divulgación, *Universitas Médica* inició la generación de archivos digitales PDF y metadatos a partir de 2005 (el volumen 46 de la publicación), con el fin de ampliar la recuperabilidad de sus contenidos y cumplir con los requisitos del sistema nacional de revistas científicas Publiindex. Esta iniciativa estuvo acompañada por un desarrollo web a medida, ligado a la página de la Facultad de Medicina, que funcio-

nó simultáneamente como repositorio y como plataforma de visibilidad. Tanto los fascículos impresos como la página web se han visto sujetos a cambios frecuentes, en respuesta a una cantidad abrumadora de optimizaciones e imposiciones a las que se ven sometidas las revistas académicas y científicas de cualquier disciplina o procedencia. No obstante, a pesar de estos desafíos, la revista obtuvo el aval de calidad para hacer parte de la base bibliográfica nacional de Colciencias, de Redalyc, de LILACS y de otras bases bibliográficas y directorios afines a su cobertura temática.

La creación de la Coordinación de Revistas Científicas en 2007, a cargo de la profesora María Alejandra Tejada, significó un apoyo fundamental e implicó una nueva etapa en la consolidación del modelo de publicaciones periódicas javerianas; así como nuevos hitos en posicionamiento que hoy perduran y son modelo de buenas prácticas en la región, gracias al establecimiento de una política y un horizonte, al compromiso de los editores y sus equipos editoriales, y del apoyo permanente de las directivas de la Universidad.

A partir de 2010, la Universidad inició el proceso de migración de los contenidos de sus revistas al programa de administración editorial y publicación Open Journal System (OJS), una iniciativa de código abierto que otorga más control a los equipos editoriales sobre la evaluación de las contribuciones y la producción de los fascículos; normaliza la información mediante protocolos y campos bibliográficos estandarizados; funciona como repositorio de artículos y una base de datos de autores, pares evaluadores y lectores; proporciona herramientas de lectura y estadísticas de uso; potencia la visibilidad, y permite extraer los metadatos en formatos compatibles con sistemas catalográficos y de indexación.

Desde entonces, este “universo” de revistas javerianas ha asumido la monumental tarea de recuperar sus archivos históricos, estructurar y consignar toda la información posible en el sistema editorial, implementar modificaciones con base en los nuevos lineamientos internacionales, hacer que las contribuciones sean cada vez más heterogéneas y de mayor calidad, mantener y mejorar su producción de fascículos e indexación, capacitar a los nuevos miembros de los equipos editoriales, al tiempo que ha requerido diseñar estrategias de comunicación científica y posicionamiento a partir de indicadores tradicionales y alternativos. Como resultado, el catálogo de publicaciones en línea cuenta con indicadores exponenciales de consulta y registra artículos con más de 100.000 descargas. Un alcance impensable para el tradicional esquema de distribución de ejemplares impresos.

En 2015, se consolidó el acuerdo de coedición entre la Facultad de Medicina y el Hospital Universitario San Ignacio para impulsar la publicación hacia un modelo de divulgación más eficiente, y en noviembre del mismo año recibimos la grata noticia de que *Universitas Médica* fue aceptada por la casa editorial Thomson Reuters para hacer parte de Emerging Sources Citation Index, una nueva base que amplía el portafolio de servicios de la plataforma Web of Science (antes ISI) y genera un nuevo canal de visibilidad para las revistas científicas arbitradas de alta calidad que se especializan en temas emergentes o tienen impacto regional.

Este logro elucida la idoneidad de la publicación y sustenta su potencial de ascenso a los sistemas de indexación más sofisticados, que ofrecen una visibilidad y jerarquización superiores; pero representa un panorama de mayor exigencia ligado a nuevas formas de concebir el proceso editorial: es necesario prescindir de la noción del fascículo completo para darles prelación a los artículos individuales, lo que permitirá aumentar su inmediatez, ampliar su vida media y optimizar su potencial de citación. Adicionalmente, se requiere anticipación a la periodicidad anunciada, uno de los sellos de calidad más significativos después del proceso de evaluación por pares o de la usabilidad de los contenidos publicados, y se necesita un mayor acceso y navegabilidad sobre los contenidos de la revista. Estos son los acuciosos retos a los que se enfrenta la revista, y que empezarán a tener efecto en un nuevo modelo de gestión a partir del volumen 57.

Celebramos, entonces, la migración exitosa de *Universitas Médica* al catálogo de publicaciones en OJS, la asignación de los códigos DOI, que facilitan la citación, la recuperación y la preservación de los artículos en línea, y la disponibilidad inmediata del nuevo portal de la revista en la dirección: <http://revistas.javeriana.edu.co>. Confiamos en que estas nuevas prácticas editoriales y de difusión serán más congruentes con las necesidades de la comunidad académica en torno a la disciplina y harán más visible la producción intelectual de la región, mientras se abre una nueva ventana a la discusión y a la colaboración global.

¡Sean bienvenidas todas sus consultas y contribuciones!

Favio Andrés Flórez Carranza
Coordinador de Revistas Científicas
Editorial Pontificia Universidad Javeriana